

# La Crónica

DIARIO DE AVISOS, NOTICIAS Y ANUNCIOS  
DE HUESCA

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Huesca: un mes, 1 peseta.  
Fuera: un trimestre, 3'50  
(Pago adelantado.)

PROPIETARIO

**MARIANO CASTANERA**

Redaccion y Administracion  
8, Sancho Abarca, 8.

ANUNCIOS.

Diez céntimos peseta linea.  
Formas especiales, anun-  
cios de temporada y comu-  
nicados, precios convencio-  
nales.

## Seccion Religiosa.

**SANTOS DE MAÑANA.**—San Gervasio y San Protasio mártires, San Bonifacio, obispo y Santa Juliana de Falconori; en Zaragoza, San Lamberto.

**CULTOS.**—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y Asuncion a las nueve y cuarto.

Continúa en San Vicente el Real el mes de Junio por la mañana a las 8 la Misa llamada del Corazon de Jesús con el Señor expuesto, y terminada la reserva bendicion del Santísimo Sacramento.

La Hora Santa de seis y media a siete y media de la tarde en San Vicente el Real.

**CORTE DE MARIA.**—Visita a Nuestra Señora del Rosario en la Catedral, San Lorenzo y Santo Domingo.

## Seccion de Noticias.

«La Salud» intitula *El Diario* a un suelto que mejor pudiera haber llamado la enfermedad, en el que asegura, que efecto de haber refrescado el tiempo, se registran en la capital, reumatismos, afecciones catarrales, irritativas de los órganos respiratorios, catarrros intestinales, gástricos, cólicos, fiebres catarrales, id. gástricas, viruela, es-carlatina, erisipelas, herpeszona, congestiones cerebrales, intermitentes palúdicas, pleurodinias, ciáticas, neuralgias viscerales, disenterias, diarreas, y.... el diluvio universal.

Por Dios colega *terribile* que nos vamos a morir solo de aprension.  
¡Ten piedad de nosotros y no nos cuentes esas cosas que despe-luznan!

¡Mira que si se enteran del estado de nuestra *salud*, no vá a pasar nadie a Panticosa!



El día transcurrió ayer sin que nada de notable ocurriera, que merezca la pena de contarlo.

Por la mañana la misa celebrada por el nuevo presbítero D. Cosme Esperanza, que revistió una verdadera solemnidad, y el sermón brillante como todos los suyos, predicado por D. Luis Fernandez, en la fiesta de los labradores en la Santa Iglesia Catedral.

Mucha concurrencia en los sitios de costumbre hasta las primeras horas de la noche, en que un sutil y frío viento dejó las calles sin alma viviente, fuera de algunos elementos de los de pelo en pecho.

Aunque nuestro apreciable colega *El Norte de Aragon* en su número del 14 del corriente, califica al Sr. Baron de Alcalá de Jeje del partido conservador liberal de esta provincia, nosotros debidamente autorizados, aseguramos que dicho señor se ha retirado irrevocablemente á la vida privada.

Ha comenzado ya la temporada oficial, para la toma de aguas, en el balneario de Panticosa, habiendo con éste motivo comenzado los coches la travesía desde Huesca á aquel punto.

A propósito de coches; tenemos entendido que muy pronto principiará á correr un servicio de carruajes alternado, también para los baños de Panticosa, en condiciones parecidas á otros años.

*La Brújula* diario ministerial, en su artículo de fondo que publica ayer, hace una pintura real del estado del país y de lo poco ó nada que los gobiernos hacen por él.

Dice el colega, que la emigración cada día toma mayor desarrollo, que éste mal no se evita apesar del clamoreo de la prensa, que España atraviesa hoy una decadencia lastimosa en la industria y comercio, que los labradores véanse obligados á abandonar sus tierras, que luego se incauta de ellas el Estado por no poder pagar esos la contribucion y recargos que se les imponen y finalmente lamentando que los gobiernos no hagan más que proyectar y legislar, no llevando á cabo nada de lo que se proponen, gastando el tiempo lastimosamente en discusiones inútiles, cosa que no es administrar el país si no entretenerlo, dice, con esperanzas, exponiéndole á que se muera de hambre.

Verdad grande es cuanto el colega á estampado en su artículo de fondo y su ingenuidad nos merece aplauso.

Los vecinos de Orihuela, enseguida que supieron el nombramiento del Sr. Capdepont para la cartera de Ultramar echaron las campanas á vuelo, sacaron música por las calles entonando el himno de riego,

colgaron los balcones y ventanas y recorrieron las calles de la poblacion en número de unos 500 vecinos dando vivas al rey á la reina y al nuevo ministro.

El ayuntamiento se reunió en Cabildo acordando felicitar al señor Capdepon, dar su nombre á una calle, colocar el retrato en el salon de sesiones y acuñar medallas de oro conmemorando el suceso.

---

Un tal D. José Ganero ha presentado al gobierno de Valencia peticion de privilegio, por unas sillas de *bolsillo* plegadizas.

---

El gobernador que fué de Huesca D. Federico Loigorri, parece que se indica para ocupar un alto puesto en el Ministerio de Gobernacion.

---

Considérase inminente una grande erupcion en el volcan Etna, efecto de los grandes temblores que se notan en el monte de este nombre y á en otras señales que lo evidencian.

---

Ayer fué detenido un individuo que, con cartas apócrifas iba tomando dinero de varios comercios de esta ciudad, y sobre el que recaen sospechas de ser el autor de una sustraccion de 10 duros del almacén de vinos de Mr. Gobert.

---

A doce, segun hemos oido, ascienden los prebendados que aspiran á la canongía penitenciaria de esta Santa Catedral, vacante por defuncion del Sr. Guiral.

---

Se han recibido en esta redaccion las revistas *El Porvenir de la Industria*, *La Lectura Católica*, *El Productor Aragonés* y *La Muleta*.

---

Hay algun gracioso por estos mundos históricos que, admirador de la música clásica, ha favorecido este año como lo hizo en el pasado á los vecinos de la plaza de la Constitucion y á los de las calles inmediatas, con una nutrida orquesta de ranas, las que agradecidas á su protector corresponden dignamente, con su estridente canto, imponiéndose al sueño de los expresados vecinos y privándolos de sus necesarios y reparadores efectos.

Excitamos al Sr. Alcalde para que dicte las oportunas medidas á fin de esterminar del estanque de la mencionada plaza los citados batráceos y á la vez encomiende la mayor vigilancia para que el pú-

blico conozca al gracioso de tal fazaña, pues es posible que insista en su filarmónica obra.

---

En Bilbao una niña de doce años robó anteayer á su tío, con quien vivía, 7000 reales, yéndolos á ocultar después en el tejado de la casa de su madre.

La *nena* negó y más negó, hasta que fué llevada á la perrera, donde cantó de plano su delito.

---

Mr. Pasteur ha dado con el quid de esterminar los famosos conejos de Australia, que como nuestros lectores sabrán son una plaga en aquel país, cuyo gobierno ha ofrecido un premio de dos millones al que hallare un medio de concluir con aquellos vichos.

Pues bien, Pasteur ha ideado y vá á poner en práctica el inocular el *cólera* en varios conejos que serán sueltos en aquella region, con lo cual prométese que en breve mueran de tan terrible azote todos los conejos.

El *cólera conejil*, no es trasmisible al hombre.

---

Una jóven de San Martin de Provencals, que estaba disgustada con sus padres porque no la dejaban ir á los bailes, aconsejada por una amiga, trató de envenenar á los autores de sus dias con cerillas fosfóricas echadas en la cena, la cual por su parte, no comieron debido al mal gusto que la encontraron.

Las *amigas* ingresaron inmediatamente en la cárcel.

---

Entre los políticos de esta localidad concédesele cortísima vida al actual Ministerio.

Hay quien suponía nada menos que no vería cobrar el primer trimestre de la contribucion.

---

*La Última Moda* anuncia en el número de esta semana las mejoras que desde 1.º de Julio próximo vá á introducir en su publicacion. Continuará reproduciendo los modelos de última novedad y el esmerado texto que le ha conquistado el aprecio de las señoras y además con cada número, y sin alterar el precio, ofrecerá un regalo. Este regalo consistirá en *Figurines de colores* ó en *Hojas de patrones* ó en *Cromos* representando preciosas labores, ó en *Láminas* reproduciendo interiores de habitaciones ó en *Retratos de mujeres notables contemporáneas*. De modo que por 3 pesetas, que cuesta el trimestre recibirán los suscritores de 3 ó 4 figurines, 2 hojas de patrones, 3 cromos y 3 ó 4 láminas.

Parece imposible que por tan módico precio pueda darse un periódico de moda tan completo, pero es el único medio de conseguir una gran circulación y de buscar en muchos picos la ganancia que antes se obtenía con pocos muchos.—La administración remite un número con regalo de muestra á las personas que lo deseen y le envien á 25 céntimos.—Claudio Coello 13 Madrid.

Se atribuye al Sr. Castelar el propósito de advertir al Sr. Sagasta que continúe por el camino de la política liberal. En caso contrario, volverían inevitablemente los conservadores al poder, y el Sr. Castelar se vería obligado á marchar al extranjero para no volver sino cuando la República estuviese planteada.

Es decir que daría la razón inconvenientemente al Sr. Ruiz Zorrilla.

#### *Ultimos escritos del emperador Federico.*

El día 14 por la tarde el emperador Federico escribió en algunas hojas de papel sus últimas voluntades concernientes á sus asuntos de familia.

Escribió luego en una hoja suelta estas palabras: «Comprendo que Mackenzie ha hecho cuanto podían hacer la ciencia y el apego á mi persona para prolongar mi vida y se lo agradezco con toda mi alma.»

El emperador entregó la hoja á la emperatriz, dando al doctor Mackenzie una cariñosa mirada.

Tomó luego otra hoja de papel y estampó las siguientes palabras: «He hecho cuanto era de mi deber para con Dios y mi país. Siento mi fin próximo cumpláse pues la voluntad divina.»

Entregada esta hoja á la emperatriz esta prorrumpió en amargos llantos.

Las logias masónicas de Inglaterra y Escocia acaban de mandar un oficio al emperador de Alemania, gran maestro de las logias alemanas.

El emperador Federico ha contestado por medio de una carta en la que promete no olvidarse nunca de los principios de la masonería.

Guillermo II que así se llama el nuevo emperador de Alemania, cuenta actualmente 29 años de edad. Casóse en 27 Febrero de 1881 con la princesa Victoria de Sleswig-Holstein,

De este matrimonio han nacido cuatro hijos, de los cuales el mayor Guillermo nació el 6 de Mayo de 1882. La nueva emperatriz está actual-  
en cinta.

En la cueva de Senent, término de Torremanzanas (Valencia) fué hallado hace pocos días, dentro de una espuerta colgada de un árbol,

un niño recién nacido, el cual fué recogido y bautizado poniéndosele por nombre Jesús de la Cueva.

Dos malas noticias:

Dicen de Igualada que la filoxera ha invadido los extensos viñedos de Esparraguera y de gran parte del término de Piera.

El «mildew» ha invadido en grandes proporciones los viñedos de la comarca de Tortosa, y que amenaza destruir en pocos días lozanas cepas y el abundantísimo fruto que ostentan este año.

Refiere un periódico de Burgos que hace pocos días, con motivo de la fiesta de Santa Gadea, vinieron á las manos los mozos de este pueblo y los de Llano, que dista una legua, por si éstos observaron ó no en el baile las costumbres del país, quedando siete ú ocho mozos de Llano completamente magullados á garrotazos y tres ó cuatro de Santa Gadea lesionados de más ó menos gravedad. Algunos sacerdotes se metieron entre aquellas turbas furiosas, consiguiendo que algunos de los contendientes quedarán vivos, hasta que la Guardia civil sofocó el tumulto el cual es fácil que se repita, dados los gérmenes de discordia que allí han quedado.

Catorce mujeres del harem del Sultan de Turquía se han envenenado comiendo confites y bombones pintados con colores de anilina arsenical.

Tres de ellas se encuentran en situación desesperada.

Se trata de fundar en Valencia un asilo de mendicidad, para cuya construcción se están recaudando fondos por medio de suscripción pública, la cual cuenta ya con gran número de firmas.

Segun un periódico de Tortosa en la tarde de anteayer, durante el crepúsculo, observaron algunas personas la aparición de numerosos murciélagos de gran tamaño, que, unos muy rastreros y otros en elevado vuelo, atravesaron aquella ciudad en dirección al Mediodía, procediendo del punto cardinal opuesto.

## Correspondencia.

Madrid 17 de Junio de 1888.

Sr. Director de LA CRÓNICA:

Las emociones en el mundo político desde mi última carta son

muchas y de excepcional importancia, pues despues de haberse creido por un momento en la catastrofe del nuevo gabinete cuando al final de la sesion del viernes el Sr. Sagasta no pudo ya sostener la tension en que se hallaba su espíritu desde que la reina regente le encargara de la formacion del gabinete. Solo asi puede esplicarse lo de las declaraciones librecanmistas que hizo con estupefaccion de todos.

Pero en la de ayer en que los conservadores aguardaban á concluir con el partido liberal en las altura del poder, fué á resultar en cambio una victoria en el terreno económico que hizo innecesaria la revancha que pensaba tomar el Sr. Gamazo, defendiendo las pretensiones de la agricultura.

Sin embargo de ser este puesto de capital importancia, quedó reducido á segundo término ante el discurso pronunciado, por el general Cassola y que respondió con esceso á la espectacion que se advertia en todos los lados de la cámara.

Es un acto en concepto de todos de excepcional trascendencia puesto que en primer lugar resucitó un cadaver político maldiciendole como cuantas veces ha hecho uso de la palabra en ambos cuerpos colegisladores.

Ha puesto en un verdadero aprieto el actual gabinete demostrando de un modo palmario que el solo-tenia razon contra todos sus compañeros de gabinete y que debieron salir del gabinete los impugnadores de sus reformas militares.

Y no solo esto, sino que ha muerto políticamenee al general Martinez Campos, cuya causa no encuentra ya defensor alguno, como lo prueba el paso atrás que han dado los que pensaban defenderle, porque juzgan contudentes los argumentos empleados por el ex-ministro de la Guerra. Mucha es la habilidad del Sr. Alonso Martinez pero á de costarle sumo trabajo defender al dimitente capitan general de Castilla la Nueva, pues del debate de ayer resulta que el héroe de Sargunto no transigia con autoridad como la del ministro de la Guerra á quien consideraba como hechura suya; acabando por poner el sello á su discurso el general Cassola, lanzando la idea de que el gobierno entero se ha colocado á los piés de la genialidad de un hombre como el mencionado capitan general.

Tampoco ha causado satisfaccion entre los impugnadores de sus reformas la observacion que hizo sobre las creencias y pensamientos, del general O'Ryan, enemigo tambien del dualismo en el ejército, sin contar con que el actual ministro de la Guerra, es uno de los generales de accion que ha luchado en el campo de batalla y reorganizado el ejército en momentos angustiosos, por lo que tiene una gran aversion á los llamados de gabinete.

El general Martinez Campos no puede quedar bajo el peso de las acusaciones que ayer se le han dirigido y ya procurará defenderse en la alta Cámara, donde tiene asiento, para lo cual piensa pedir la palabra para cuando termine el debate en el congreso, siendo la opinion más generalizada la de que su falta de dotes oratorias, unida á los trabajos que algunos piensan hacer para que tropiece y caiga, producirán como consecuencia su definitivo apartamiento de las filas del par-

tido liberal, como en épocas anteriores le ocurrió con el partido conservador y con el Sr. Cánovas del Castillo.

Entretanto nadie se acuerda de las cuestiones económicas, cuya discusión se relega á las sesiones nocturnas que comenzarán mañana para seguir la discusión de los presupuestos, y por esta misma causa se ha podido advertir que están pasando como desapercibidos los trabajos del ministro de Hacienda para levantar un empréstito destinado á la construcción de la escuadra. Debo insistir una vez más en que se cerrarán las córtes tan pronto como hayan terminado los debates políticos, si para entonces, como se cree han aprobado las cámaras los presupuestos de Puerto-Rico.

De combinaciones en el alto personal se viene hablando mucho estos días, pero hay muy poco en concreto por causa de las tareas parlamentarias, así es que de un modo positivo solo puedo decirle que ya ha sustituido en la Capitanía general de Castilla la nueva el Sr. Goyeneche al Sr. Martínez Campos y en la subsecretaría de Gobernación el Sr. Pacheco al Sr. Urzaiz; que dimite el director de Beneficencia, Sr. Bemó; que también lo ha hecho el de Agricultura, Sr. Recio de Ipola; que ocupará la subsecretaría de Gracia y Justicia el Sr. Calvetón, y por último; corre el rumor de que el Sr. Alonso Martínez dejará muy pronto la cartera para encargarse de ella el Sr. Groizar, aunque sigue persiguiendo el ideal de suscribir el código civil, cuyo propósito abraza también el Sr. Silvela (D. Francisco) si ocupan el poder de nuevo los conservadores.—M.

Coscojuela de Fantova 16 de Junio de 1888.

Sr. Director de LA CRÓNICA:

Muy Sr. mio: Estamos viendo colorear los ordios y algunos trozos de trigos que dan consuelo al pobre agricultor y más al que viene de bastante tiempo atrás comprando ó amprando el grano para pan y pienso de caballerías de labor. El corazón late con fuerza, nuestras esperanzas ván convirtiéndose en realidades y como todo depende de la mano de Dios no hay más que confiar y esperar en su bondad que nos dará lo que merezcamos.

El día 14 pudo ser muy fatal para este país, la niebla nos cobijó como en el invierno dejando caer algunas gotas de rocío saliendo el sol á su retirada, calentando con demasía.

El aspecto que hoy presenta toda clase de plantas es bastante satisfactorio.

Saluda á V. su afectísimo y S. S. Q. S. M. B.

*El Corresponsal.*

Barcelona, 11 de Junio de 1888.

Sr. Director de LA CRÓNICA:

Como anunciaba en mi última hizo sus primeras ascensiones el globo cautivo.

Poco de particular ofrece, tiene 23 metros de eje polar por 21 de ecuatorial; consta de dos cuerpos; el superior destinado al gas (que es el del alumbrado) capaz para contener 4000 metros cúbicos, y el inferior lleno de aire atmosférico destinado á contrarrestar una brusca elevacion.

Pesa la tela que es de seda 17 quintales y lleva además 5 capas de Caoutchouc.

Tiene cuatro válvulas, dos de seguridad una para la entrada del gas y otra para el aire, y dos mangas que van á parar en la barquilla dispuestas para el descenso en caso necesario.

La barquilla es de mimbre y capaz para 20 personas. Su elevacion es muy lenta y con escaso valanceo en dia tranquilo, así como el descenso que se hace con auxilio de un torniquete.

Se proyectan algunas ascensiones con éste globo, libre, que una de ellas se dice durará dos dias.

Ha producido entre los periodistas de esta capital, honda impresion el artículo del *Figaro* de París en el que compara la Exposicion Universal con una coleccion de barracas.

Se ha firmado una protesta contra dicho artículo que pronto aparecerá en los periódicos.

Probablemente el lunes abandonará nuestro puerto la fragata Numancia y los cruceros Castilla y Navarra.

La noticia de la muerte del emperador Federico ha sido causa de que en la bolsa subiesen algunos céntimos los valores.

### LA EXPOSICION.

No quería ocuparme aun de esto mientras no estuviesen más adelantadas las instalaciones, pero teniendo en cuenta el crecidísimo número de objetos que por sus aplicaciones unos y por curiosidad otros merezcan siquiera indicarlos, empiezo hoy destinandó á mi epístola una parte en donde pueda dar á los lectores de LA CRÓNICA más bien que una reseña, un inventario de sus principales instalaciones.

Ridículo sería el ser detallista haciendo una acabada reseña, porque en primer lugar sería imposible y en segundo lugar irrisorio el pretenderlo.

Lo lógico sería que la descripcion corriese pareja con la clasificacion, pero como en ninguna seccion están todas las instalaciones concluidas me limitaré ha hacerlo con las terminadas solamente.

Una de ellas es la Gran Fuente maravillosa. Se ha instalado en la antigua plaza de la Ciudadela y frente al pabellon real.

Esta noche se ha hecho las prueba y mañana será la inauguracion oficial.

Sirve de estanque un cuadrado rectangular hecho de ladrillos, de unos 40 metros por 36.

En medio del estanque hay seis cuerpos centrales y doce laterales

de donde salen otros tantos surtidores, que por medio de motores receptores y focos eléctricos dan fuerza y colorido al agua.

El aspecto que presentan las diversas direcciones del agua formando ora un volcan en erupcion, ora picachos de las más encrespadas montañas, ora un horroroso incendio en donde multitud de mangas de riego parece sofocarlo, ora un castillo de fuegos artificiales en donde multitud de voladores parecen confundirse y perderse en el espacio; produce todo esto producido por el charro de multitud de surtidores.

Será seguramente un gran atractivo para la exposicion y un espectáculo nocturno nunca vista en España.—L.

París 15 de Junio de 1888.

Señor Director de LA CRÓNICA:

### La situacion.

La política interior nada ofrece actualmente de interés, y una especie de letargo ha sucedido al movimiento inusitado de estos últimos dias. Asi, la prensa parisien, á falta de asuntos propios, busca en los sucesos del extranjero el tema para sus artículos; y nosotros, meros cronistas de lo que se pasa y de lo que se dice en la gran capital, no tenemos más remedio que ceñirnos estrictamente á nuestra mision de reproductores de cuanto más importante publican los periódicos parisienses, no queriendo pasar plaza de noveleros, lo cual no deja de ser socorrido en periodos de calma como el que actualmente atravesamos.

La agravacion súbita que ha experimentado el emperador de Alemania en su enfermedad empieza á preocupar hondamente los ánimos ante la inminencia del peligro de una próxima guerra tan pronto como el emperador, cuya muerte parece ya cosa indudable para dentro de algunos dias ó tal vez de algunas horas, deje de existir.—«El emperador de Alemania agoniza—dice un periódico. Guillermo, su sucesor, que tiene de belicoso lo que Federico III de pacífico, ha manifestado muchas veces su intencion de festejar su advenimiento al trono arrojándose de nuevo sobre nosotros; y como el furioso Bismarck, en quien la edad no ha servido más que para aumentar la galofobia de que está poseido, le estimula y anima en este sangriento propósito, es probable, pues, que tengamos la guerra antes de tres meses.»

La mayor parte de los periódicos parisienses se expresan poco más ó menos en los mismos términos, lo cual prueba que aquí en Francia ó, por lo menos, en París, nervio y corazon de Francia, todo el mundo está persuadido de que la guerra, cuya necesidad es axiomática en este pais y se ha apoderado de todas las conciencias ante la idea *madre* de la revancha, está en visperas de estallar, y que su explosion depende de cualquier incidente fortuito (?) que indudablemente surgirá como pretexto ó causa ocasional, tan luego como el belicoso príncipe Guillermo, discípulo aventajado de Bismarck en su odio contra la Francia, ocupe como soberano el trono de Alemania.

Desgraciadamente todos los síntomas parecen dar razon á esos pronósticos de la prensa francesa. No hay más que recordar los recientes

discursos del canciller pidiendo la votacion de las leyes del septenado y de los créditos militares, y todas las imprudentes provocaciones del joven Kronprinz cada vez que las circunstancias le han brindado la ocasion para formular un pensamiento acerca de las eventualidades de una próxima guerra. Ultimamente el discurso indiscretísimo del primer ministro de Hungría ha venido á descorrer el velo, y nadie duda despues de las imprudentes palabras pronunciadas por Mr. Tisza—palabras apuntadas por el mismo Bismarck desde su gabinete de Berlin—que existe efectivamente el siniestro propósito de buscar querrela á Francia, ya sea antes ó bien en el momento en que esta nacion se halle de lleno entregada á la expansion y al regocijo con motivo de las fiestas de su gran Centenario.

Francia lo comprende así, y si Alemania no cesa un momento en acelerar sus preparativos á fin de lanzarse en su dia con más ardor y más empuje que en 1870 contra sus adversarios de la revancha, la nacion francesa no se duerme tampoco, y activa tambien sus preparativos de una manera formidable, si bien lo hace más á la sordina y talvez con más seriedad y mejores resultados que su mortal enemiga. El ministro de la guerra Mr. Freycinet no descansa un momento; es indudablemente el único ministro que trabaja positivamente en el gabinete. Apenas se pasa un dia sin que reuna el Consejo superior de la guerra para tratar y resolver alguna importante cuestion relacionada con la defensa del pais para el caso posible—por no decir probable—de una nueva invasion. Ayer mismo se reunía el Consejo bajo su presidencia, y entre otras resoluciones de trascendencia que no han pasado ni deben pasar al dominio público, acordaba el nombramiento de una Comision central encargada de atender al aprovisionamiento de las plazas sitiadas en tiempo de campaña. Esta febril actividad del ministro *civil* de la guerra, redoblada en estos momentos de ansiedad sintomática, merece los elogios de todo el mundo. Ciertamente monsieur Freycinet se hace cargo de la situacion, y con seguridad habrá encontrado en él Francia al hombre que necesita para asegurar la defensa nacional.

*El Corresponsal.*

---

## Telegramas.

---

**Berlin 17.**—La emperatriz Vitoria continúa inconsolable. El rostro del emperador difunto está apacible y sonriente, en las manos tiene el sable que usó en la guerra con Francia y cubre su pecho una gran corona de laurel como recuerdo de la batalla de Wörth que fué donde obtuvo su más brillante victoria.

**Berlin 17.**—El cortejo fúnebre partirá mañana á las nueve de la misma de Postdam dirigiéndose á Friedeuskirche. El nuevo emperador recibió esta mañana á los médicos que han asistido á su padre. Todos excepto el doctor Mackenzie salen hoy para Londres. Los honorarios de este médico por la asistencia al em-

perador difunto se elevan á dos millones de marcos. Los guardias de Corps han prestado juramento de fidelidad al nuevo soberano esta mañana á las once.

Roma 17.—Toda la prensa ha acogido con frialdad el advenimiento al trono de Alemania del emperador Guillermo II. Algunos periódicos publican artículos hostiles. El Papa envia á Monseñor Galimberti, para que felicite al nuevo emperador. En breve aparecerá una enciclica del Papa bastante importante, sobre la verdadera y falsa libertad. El mencionado documento está concebido é inspirado en un sentido ampliamente liberal.

París 17.—La mayoría de los periódicos de la mañana se muestran muy recelosos del giro que puedan tomar los acontecimientos á causa de la muerte del emperador de Alemania. «Le Temps» asegura que la paz no se alterará. «La Gironde» califica de vana ilusión la idea de un porvenir pacífico. «L'Intransigeant» propone que se establezca inmediatamente un impuesto extraordinario para armar á la nación.

Londres 17.—En los círculos políticos y diplomáticos se asegura que la colision militar ocurrida en Varna ha sido provocada por muchos descontentos que antes que nada han querido sacrificar sus vidas para librarse de la opresion política. En opinion de muchos diplomáticos la colision mencionada por su origen y por su carácter reviste extraordinaria gravedad que puede dar lugar á que estalle la guerra europea si por acaso Alemania toma parte activa é interviene en la suerte de Bulgaria respecto del príncipe Fernando.

Madrid 17.—En los círculos políticos se advierte alguna animacion. El discurso del general Cassola continúa siendo objeto general de todas las conversaciones; todos convienen en que su aleanee político ha sido grande y que sus declaraciones han herido de muerte el prestigio del general Martinez Campos. Los militares continúan aplaudiendo la actitud del ex-ministro de la Guerra al que reconocen excelentes dotes de gran militar y prudente político.

Madrid 17.—El general Goy neche, primera autoridad militar de este distrito, ha manifestado á varios jefes y oficiales de la guarnicion que veria con gusto que ningún militar hiciera públicas sus opiniones sobre los asuntos de actualidad para evitar de este modo se dieran á las cosas interpretaciones torcidas á los actos y palabras que partieran de unos y de otros. Esta especie de apercibimiento ha molestado grandemente á los amigos del general Cassola, pues vén ellos una censura para los militares que depositaron sus tarjetas en el domicilio del señor Cassola el mismo dia que se supo oficialmente su salida del ministerio.

Madrid 17.—Es completamente inexacto que el presidente del Senado, Sr. Marqués de la Habana, haya presentado ni piense

presentar la dimision de su cargo. Lo mismo puede decirse respecto de la actitud del ministro de Gracia y Justicia.

Madrid 17.—El discurso del general Cassola ha llegado ser coco de los ministeriales. Las declaraciones del ex-ministro de la Guerra han llevado al seno de la mayoría el descontento y tan extraordinaria la impresion, que los amigos del Sr. Sagasta temen que surja en la política del partido un cambio repentino é inesperado.

Madrid 17.—Los ministros se hallan reunidos en consejo bajo la presidencia del Sr. Sagasta. El objeto principal de esta reunion es el de ponerse de acuerdo respecto de las contestaciones que el gobierno ha de dar mañana en el Congreso á los jefes de las minorías cuando éstos intervengan en el debate político.

M.

---

## B O L S A .

---

—=—

París 17, 5'15 tarde.—4 por 100 exterior español, 00'00.

Madrid 17, 5'45 tarde.—Bolsin, últimos cambios, Madrid.—Contado, 00'00.—Fin de mes, 69'55.—Fin del próximo, 00'00.—Exterior, 00'00.—Amortizable, 00'00.—Cubas, 000'00.—Banco, 000'00.—Barcelona.—Interior, 69'55.—Exterior, 72'20.

---

## CAMINOS DE HIERRO DEL NORTE DE ESPAÑA

---

MERCANCIAS *de gran velocidad, llegadas el dia 17 del corriente mes á esta estacion, consignadas á los señores siguientes:*

D. Gregorio Martinez.—Más y Borrel.—L. y Cebrian.—Francisco Orús.—Porta y Escalona.—Escolástico Lloro.—A. Laus.—Mariano Camo.—Compañía arrendataria.—Más y Borrel.—Pablo Pueyo.—Esteban Gimenez.—Juan Sanchez.—Antonio Lacasa.—José Cadena.—Celedonia Cajal.—Eliás Boj.—Antonio Cristofol.—J. Zaidin.—Santiago Laiseca.—Rafael Guarga, y varias expediciones al portador.

MERCANCIAS *de pequeña velocidad, llegadas el dia 17 del corriente mes á esta estacion de Huesca, consignadas á los señores siguientes:*

Sres. Rivas.—Cavero.—Hugued.—Estaún.—Ferrer.—Lázaro.—Torres.—Cristofol.—Casaús.—Cebrian.—Duch.—Ipiens.—Rivas.—Rodriguez.—Carceller.—Nivela.—Iglesias.—Fau.—Árbós.—Sánchez.—Estaún.—Cajal.—Radell.—Torreus.—Miravé.—Lauca.—Pérez.—Lafarga.—Brunel.—Ferrer.—Duch.—Palá.—Navarro.—Mur.—Bes-cós.—Canal,—Frago, y varias expediciones al portador.

---

# DROGUERÍA

DE

## PABLO PUEYO Y COMPAÑÍA.

**AZUFRE PARA VIÑAS**, à 70 reales vellon los 50 kilos y à 1'50 el kilo.

JARABES de zarza, naranja, limon, cidra, grosella etc. etc.

SULFATO DE COBRE puro à precios reducidos.

ENOSOTERO, (Alomar) para la conservacion de los vinos.

ALCOHOL Y ANIS DE VINO garantizados.

PAÑOS preparados para limpiar toda clase de metales.

CÁPSULAS de aceite hígado bacalao (Morruohl).

LECHE EN POLVO (**Flora alpina**). Se dán 25.000 pesetas al que pruebe que la leche en polvo Swiss Milk y C.<sup>o</sup> no es leche pura; marca 4.<sup>o</sup> Areometro Boume muy útil para viajes.

MANZANILLA DE MONTMESA.

GERINGAS. Clisos Norte-Americanos con tres cánulas para hombre, mujer y niños.

CAFÉ nervino (Dr. Morales).

GASEOSAS de Armisen.

ESENCIA para aromatizar vinos.

PILDORAS RESTAURADORAS del doctor Formiguera.

CIGARRILLOS BREA. (Múnera).

ZARZAPARRILLA BRISTOL. (legítima), é imitada.

EMULSION SCOTT.

TONICO ORIENTAL. Para conservar y hermohear el cabello.

HARINA LACTEADA, LA CUNA. En muchos Hospitales y Casas de Maternidad de los Estados- Unidos es usada como único alimento para las criaturas.

Sosas cáusticas.—Insecticida fulminante.—Citrato magnesia granular.—Agua florida legítima é imitada.—Agua de colonia.—Agua de azahar agria y dulce.—Agua Rhum quinquina Habana.—Extractos olorosos de almizcle, patchuli, mil flores, violetas, opoponax, angelical y otros.—Esencia zarzaparrilla Monserrat.—Jabones y vinagrillos, cosméticos para el tocador.—Cafés y thés.—Cafeteras.—Filtros para café, vinos y licores.—Tinta trasmisible, para timbres y usual.—Gelatina para la clarificacion de los vinos Coignet.—Esencias de varias clases.—Productos para fotografia.—Almidon Hoffman en cajas y suelto.—Cola fuerte.—Velas estéaricas.—Legia fénix.—Anilinas de todas clases y sustancias tintoreas.—Azucar de uvas (Glucosa).—Lustre Nubian.—Incienso para iglesia.—Salesmarinas para baños de mar, y otros muchos artículos.

En el mismo establecimiento hállase de venta también petróleo refinado à 22 pesetas caja de dos latas; una lata 11 pesetas, y à 13 perras chicas litro.

# BUENOS CONSEJOS



¿Desea Vd. tomar un refresco higiénico y delicioso?

Pues para conseguirlo, basta poner una cucharada de azahar en un vaso de agua azucarada.

¿Padece Vd. de los nervios?

Tome Vd. la legítima agua de azahar de Sevilla, una ó dos veces al día, y desterrará por completo este padecimiento.

¿Os produce insomnio ó malestar una taza de té ó café?

Haga Vd. uso del agua de azahar, legítima de Sevilla con estas bebidas ó después de ellas, y conseguirá un dulce sueño y bienestar incomparable.

¿Sufrís física ó moralmente, por un exceso de trabajo intelectual?

Pues en el agua de azahar tomada pura, ó mezclada con una bebida cualquiera, encontrareis un alivio inmediato, recobrando su equilibrio, el sistema nervioso.

**De venta en las principales farmacias, perfumerías y droguerías de toda España y en Huesca en la droguería de Mariano Miravé, Mercado Nuevo. Primera calidad 2'50 y 5 pesetas botella. Segunda 1'50 y 2.**

**Para evitar numerosas falsificaciones é imitaciones, el público deberá exigir la firma TENA en las etiquetas y la marca registrada «LA GIRALDA DE SEVILLA.»**

## JOAQUÍN MARTINEZ É HIJO

### SASTRES.

## COSO, 125 ZARAGOZA.

Se arrienda toda la casa número 125 con independencia. Enterarán del precio para una familia que guste vivir en las mejores condiciones. D.<sup>a</sup> Petronila 28 pr.<sup>a</sup> al. al. al. al. al.



PRIMER ANIVERSARIO  
 POR EL ALMA DE  
**DON CELESTINO ALGORA Y LLANAS.**

La familia del finado ruega á sus parientes y amigos la asistencia á dicho acto que por el alma de aquél se celebrará mañana 19 del actual, en la iglesia de la Real Basílica de San Lorenzo á las 9 y cuarto de la misma.



**DENTICINA INFALIBLE.**

Lo saben las madres. Ni un niño se muere de la dentición, pues los salva aún en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue la diarrea y accidentes, robustece á los niños y los desencanija. Una caja. 12 reales, que remite por 14 el autor P. F. Izquierdo, Madrid, Sacramento, 2, botica, y plaza de la Villa, 4, por mayor, y en todas las boticas y droguerías de España.—En Zaragoza, Rios hermanos, Coso 33, y demás boticas y droguerías.—En Huesca, Rayon, Camo, etcétera.

**NUEVOS MODELOS DE ESQUELAS DE DEFUNCION**

**PRECIOS BARATISIMOS.**

**MUESTRARIO Y LISTA DE PRECIOS**

**A DISPOSICION DEL PÚBLICO.**

**IMPRENTA DE LA VIUDA E HIJOS DE CASTAÑERA.**

**ULTIMA HORA.**

(Servicio telegráfico especial de LA CRÓNICA.)

Madrid 18, 12'15 tarde.

Se ha celebrado un Consejo de **Ministros** con carácter puramente administrativo.

Hoy anúnciase hará el Sr. **Martínez Campos** varias interesantes preguntas y protestará de las declaraciones hechas por el Sr. **Cassola**.

El gobierno teme el discurso que en breve pronunciará el Conde de **Xiquena**.—M.